

DE TIANJIN À ROMBIES

Pourquoi une délégation chinoise a visité le village

ROMBIES-ET-MARCHIPONT Une délégation chinoise a passé une partie de la journée dans le village, jeudi 6 juin, à la découverte d'un Rombinois méconnu chez nous : le père Émile Licent.

Eux n'ont pas débarqué en bateau mais en train. À la gare de Valenciennes, ce jeudi 6 juin, Agnès Dolet, maire de Rombies-et-Marchipont et quelques membres de l'association CHARM (Cercle historique et archéologique), ont accueilli la délégation de visiteurs chinois en visite éclair dans la région.

● SUR LES TRACES D'UN PRÊTRE JÉSUITE

Une dizaine de membres du musée d'histoire naturelle de Tianjin, quatrième ville du pays (14 millions d'habitants), venus spécialement pour visiter le village de 750 habitants. Avec un objectif bien précis : partir sur les traces d'Émile Licent.

Natif de Rombies, ce prêtre jésuite s'est passionné pour la Chine, où il a vécu durant 25 ans au début du XX^e siècle. Fêru de sciences naturelles, paléontologue et préhistorien, ce précurseur a exploré le pays d'Est en Ouest pour étayer ses recherches. « Il a fondé le musée d'histoire naturelle de Tianjin, explique un membre de la délégation. Ensuite, il a été rejoint par Pierre Teilhard de Chardin, qui a finalement été plus connu que lui. » Membre de l'Académie des Sciences, il a reçu le prix Gilles, décerné par l'Académie des inscriptions et belles-lettres aux œuvres relatives à l'Asie du Sud-Est et l'Extrême-Orient, en 1927 pour son récit de dix années passées au bord du fleuve Jaune. Le musée d'histoire naturelle, toujours ouvert 110 ans après, accueille, quant à lui, des centaines de milliers de visiteurs chaque année.

● « ON N'AVAIT AUCUNE IDÉE DE SA RENOMMÉE LÀ-BAS », EXPLIQUE LA MAIRE



La délégation chinoise a été accueillie par la maire, Agnès Dolet et des membres de l'association CHARM.

En 2015, la municipalité reçoit un mail venu du musée de Tianjin. « On a été assez surpris car on n'avait aucune idée de sa renommée là-bas », indique Agnès Dolet, qui n'était alors pas encore maire, mais déjà membre de l'association CHARM. Neuf ans après leur première venue, les responsables du musée ont repris contact pour visiter les lieux qui ont vu passer Émile Licent. De sa maison natale à l'école du village où il est allé, en passant par la mairie, ils ont multiplié les photos. Un séjour immortalisé par une équipe de télévision, la CCTV, qui les a

suivis dans leurs pérégrinations avec caméras et drone.

● UNE VISITE ÉCLAIR, MAIS DES LIENS QUI VONT SE PROLONGER

Après une matinée ensoleillée dans le village, la délégation a repris le train dès le midi, en promettant de poursuivre les échanges sur le long terme.

« On aimerait pouvoir mener nos recherches sur Émile Licent, sur lequel il y a finalement peu d'ouvrages, ajoute la maire. Beaucoup de livres se trouvent en Chine, nos bonnes relations pourraient nous permettre de les consulter. »

Qui était Émile Licent

Né à Rombies-et-Marchipont en 1876, Émile Licent est un prêtre engagé dans l'ordre des Jésuites. Passionné par les sciences naturelles, il obtient un doctorat en 1912. Paléontologue, préhistorien, il travaille aux côtés de Pierre Teilhard de Chardin, avec lequel il partage un goût prononcé pour la Chine. C'est à Tianjin qu'il passera 25 années entre 1914 et 1939 en multipliant les expéditions et travaux de recherches. Il y a fondé un musée d'histoire naturelle, dès son arrivée, qui accueille encore des centaines de milliers de visiteurs chaque année.



Émile Licent (1876-1952), prêtre jésuite rombois et paléontologue, a vécu durant 25 ans en Chine.

L'association CHARM, qui fête par ailleurs cette année son 40^e anniversaire, envisage de publier un ouvrage sur son célèbre prêtre. Avant, qui sait, de pouvoir à son tour envoyer une délégation au musée d'his-

toire naturelle de Tianjin...

Nicolas Foissel